

prensas arrojan de continuo a la calle, y se hagan respetar por la fuerza de su dialéctica y por la noble valentía en la defensa de la verdad.

Este es el ideal, y para conseguirlo en toda su perfección no debieran escatimarse sacrificios.

Pero más me atrevo a decir: Forjemos una hipótesis inverosímil; que el buen periódico publica sus ediciones en blanco: aún entonces merecería nuestro más decidido apoyo.

Agradeceríamos en lo mucho que valen la improba labor de las empresas periodísticas y la misión del apóstol de la pluma, si pensáramos seriamente que el pedazo de papel, con un sencillo título por cabecera, puede convertirse en el momento del peligro, en el más acérrimo y desinteresado defensor de los derechos de Dios, de las salvadoras enseñanzas de la Iglesia, de las tradicionales glorias de los pueblos, y de cuanto hay de noble y venerando en las sociedades, en las familias y en el sagrado de las conciencias.

Por deber de caridad y hasta por instinto de propia conservación, no debiera jamás salir de nuestros labios ni una sola palabra deprimente para nuestra prensa, por modesta que ella sea, ya que resulta el abnegado e incansable adalid, dispuesto siempre a romper lanzas en pro de la Religión y de la Patria.

JUAN BTA. CALATAYUD, Pbro.

AHI VA

Algo en pró de la Buena Prensa.

¿Y por qué no algo en contra de la mala Prensa?

Porque tengo para mí, que la mala Prensa es el microbio maléfico que entrando en la economía, por la puerta de los ojos, penetra hasta el corazón y una vez allí, segrega infinidad de venenos cuya predilección tóxica es para el cerebro.

Y la función intelectual correspondiente a un cerebro intoxicado por tal veneno, decidme; ¿qué ideas puede producir? Odios, rencores, ambiciones malsanas, excitación de pasiones, calumnias, embustes, etc., etc.

Por eso creo que la Buena Prensa no es más que el antídoto de la Prensa mala; y según la Higiene «vale más prevenir que curar» y al atacar la mala Prensa, y poner en evidencia, ante la vista del público, sus perjudiciales efectos, cumplimos el precepto higiénico de «prevenir», de evitar la enfermedad, cosa cien veces mejor, más humanitaria y más cómoda, que el curar la enfermedad después de haber producido hondos estragos en el organismo social.

Claro, que actualmente dada la extensión de la enfermedad, es necesario y de vital importancia proporcionar la medicina para curar la terrible dolencia, pero a más de curarla, debemos prevenirla y evitarla. ¿Cómo? Haciendo guerra declarada, enérgica, contra la mala Prensa, negándole nuestras suscripciones y nuestros anuncios, publicando en todas partes y en todas formas lo perjudicial de su lectura.

Afortunadamente para nosotros los católicos, tiene la mala Prensa, un punto vulnerable: el tendón de Aquiles de la mala Prensa, es su bolsillo, es la bazofia; negadle el dinero, quitadle la bazofia y ya está la mala Prensa de cuerpo presente.

¿Dónde pararía «El Pueblo» como diario, si sus amigos no mangonearan en la casa-grande?

JOAQUÍN FERRER.

Don Homobono y sus hijas

Don Homobono es un varón muy piadoso... por dentro. Es de aquellos que opinan que Dios quiere el corazón y que El sabe quien le sirve.

Por consiguiente, no está suscrito a ningún periódico católico, porque se caen de las manos. ¿No han de caerse, si no tienen una información abundante y embustera, ni una nutrida sección de espectáculos, con su correspondiente crítica, en la que se alaban los piruetas más o menos artísticas (casi siempre menos) de la Tal y la Cual, ni una crónica de sucesos escandalosos y sensacionales, aderezada con salsa más o menos picante (casi siempre más)?

—Don Homobono, mire V. que eso no está bien. Tiene V. hijas, preciosas flores de purísima aroma, y las hace V. respirar ese aire inficionado...

—Déjese V. de figuras retóricas... y curulis. Ni mis hijas son flores, ni los periódicos son aire inficionado o por inficionar. Mis hijas son unas muchachas que no gustan de floherías, porque no van para monjas. Y al fin y al cabo ¿qué perjuicio ha de ocasionarles ver una estrella de cine, poco vestido también? Ustedes se figuran que estamos todavía en la Edad Media, en que todo era hipocresía y prácticas rutinarias, que no llegaban al corazón. Y desengañense ustedes, Dios quiere el corazón.

—Está V. muy enterado de lo que ocurría en la Edad Media, pero muy poco de lo que ocurre en la edad entera.

—Le pasa a V. el chiste, por insulso y por repetido que sea, con tal que me conceda V. que los tiempos han cambiado.

—Sí, señor Don Homobono, se lo concedo a V., con tal que V. a su vez me conceda que los Mandamientos de la Ley de Dios no han cambiado. ni cambiarán.

—Y ¿hay algún mandamiento de la ley de Dios que me prohíba ni a mí, ni a mis hijas, leer los periódicos que publican los retratos de la X, o de la Z, ni ir al teatro, ni que yo eche de vez en cuando una cana al aire, o mis hijas un pelo, rubio o castaño?

—Me deja V. turulado. En efecto, no hay ningún mandamiento que hable de V. ni de sus hijas, y a menos que no se publique una segunda edición, corregida y aumentada, de las Tablas de la Ley, ya puede V. echar al aire cuantos pelos quiera, y de cualquier color que sean.

—Búrlese V. cuanto quiera, pero yo sostengo que nuestras distracciones son compatibles con los prácticas piadosas. Ahí donde V. las ve, mis hijas salieron a coleccionar el día de la flor para los escrofulosos, y tomaron parte activa en la función benéfica para recoger fondos con destino a la Cruz Azul, que cuida de los caballos heridos en la guerra.

—Y eso, para V. ¿son prácticas piadosas...?

—Piadosísimas, por más que ustedes los mojigatos opinen lo contrario.

—Yo no opino nada, señor don Homobono, pero supongo que V. y sus hijas tomarán parte activa en el día de la buena prensa...

—¿El día de la...?

—De la buena prensa.

—Y eso ¿qué es?

—Pues mire V., un día destinado a recoger fondos con destino a los periódicos católicos, y al dinero de San Pedro, y a elevar oraciones a Dios para que nos tenga de su mano.

—¡Ya, ya, dinero y beaterías! Pues bien, téngalo V. por dicho. Nosotros no daremos ni un cuarto ni un Padrenuestro...

Lector amigo, esas tipos de don Homobono y sus hijas son puramente imaginarias, y las he inventado yo al correr de la pluma.

Pero si hubiera acertado por casualidad y hay algún original parecido a esos retratos, el día de la buena prensa ha de servir para que desaparezcan.

Cuando tengamos una prensa que por sus condiciones (aunque sin infundios, ni estrellas, ni escándalos) logre penetrar en todas partes, y se capte primero la curiosidad y luego el interés, de los Homobonos, se acabará el día especial de la buena prensa, porque todos los días serán para ella.

CONSTANTE.

Una Giripiga más

Per Déu, pel Seny y per Gutemberg

Si ls homens, com les bèsties, sapiguesen conèixer i separar-se de les plantes enmatzinades, no esdevindria cosa essencial i urgenta la Diada de la Bona Premsa, que avui celebra Espanya.

Devant del dany susdit, no hi ha que oblidar que les armes i ls venenos s'amaguen als racons de les cases per por a la Inconsciencia i que ella nos imposa la obligació de vetllar, ja que la Honorabilitat passiva engendra lo triomf de la Perversitat mes frèstega.

Lo periòdic no es ja, com antany, lo qui en lo sub-títol arbora la bandera defensora dels interessos morals i materials ni la publicació donada a la estampa, previa Censura i baix la exclusiva responsabilitat de una Solvencia. Ben al revés: per alcaboteria indigna, esdevé una mena de càu, des de aont lo viri de la Perversitat irresponsable, derroca pobles, desfà cervells, trantolla conciències, embruta honres, aixalva energies i anarca voluntats.

Devant de tanta vilesa ¿pot lo remordiment somoure les fosses dels quatre-

centistes Fineguerra Schongauer inventors dels grabats angelicals?

¡Jo! recordo ben bé lo flagell de Rouget de l'ille al sapiguer que'l seu himne patriòtic La Marsellesa havia esdevingut remor sinestra en los Crimens del Norant-tres!

¿Pot esser l'exemple de Rouget de l'ille un espectre al voltant de Gutemberg? No es lògic ni pensar-ho.

Gutemberg, al inventar les lletres movibles, va concebir l'espandiment de una Bella Cultura a l'abric de les Ciències, de l'Art i de la Educació.

Hi ha doncs, que trevallar per a divulgar lo nobilíssim any de l'il-lustre fill de Maguncia, tot pesant i prenent comiat de aquelles civiques paraules que posa Shakspeare en los Javis de Hamlet:

«Ompliréu d'ægria un pati imbècil deshonrant la Verat; aquest triomf es facilíssim, pero alligreu a l'home juiciós, qual aprobació es preferible a la de un pati sencer».

FRANESC MESTRE I NOÉ.

Tortosa, 28 Jun 1916.

Requisitos de la Prensa católica

La prensa católica requiere mil nobres buenas por los abrosos efectos que su apareamiento ha producido. No sin cuidado y solicitud Romano Pontífice y el Episcopado Católico la han aplaudido con autorizadas benedictions para consuelo de los fieles, a quines procura ratos de descanso y de instrucción religiosa y civil. Mucho importa que la prensa católica huya de manos liberales y se acocja a dedos finos que den a los buenos católicos alimento seguro contra doctrinas perversas. Porque no hay, sino el liberalismo, que derrame doctrina perversa e el campo católico para corromper la enseñanza evangélica acercándola a la falsedad. Un periódico, libre de liberalismo, es la seguridad del lector, que debiera promover su lectura de muchas maneras y exenderla con dinero propio, pues sería la obra de caridad más aventajada que le podamos pedir. Al contrario de los liberales que escriben diarios para hacerse ricos del misma injusticia, pues no saben ser Jures sino medrando con los daños ajenos.

Pero a la prensa tual fáltale otra condición: ser española, porque el galicismo ha hecho en ella tal trago, que la sacó de quicio hasta el puo de no entenderla ningún español de edad de oro. Lástima grande, que exesiones y vocablos franceses nos la haya trastornado de piés a cabeza. La lenguaancesa, mal fraguada, corruptora de la liana, de la catalana, también ha pervertido la castellana, que fué en el siglo XVI más pura, rica y hermosa, y ahora es laza, añiñada, infeliz. Contadísimos son los escritores, que hoy en día cultivan la lengua castiza, sin importarles decir tomáparte, llevar a cabo, garantizar, confesión, felicitar, batirse, consignar, desprestiar, detalle, bajo este respecto, hacerse un nor, hacer el guapo, librar batalla, lejos, vale la pena, un moroso, imbècil, ocirse de, tomar la palabra, poner en pta, prestigio, rango, rudo, entusiasmo, sr partido, si que tambien, solo que, sufrientos, susceptible, tener el honor, toda; expresiones, dejadas aparte otras m que no usaron los clásicos en el sentimoderno, que es totalmente francés, emigo del español, pues aquellos ingenios varones quisieron dejar a la nación española una habla propia, digna de peruidad. Mas, ¿quién iba a imaginar que lengua francesa, pobre y menguada ha de postrar y envilecer nuestro idioma millándolo con voces improprias, manantes, indignas de una gallarda nación? No es mengua vil abatir a desdichadormas de lenguaje el habla más preciosa mundo? Sin restituirla a su primer tendor, ¿qué ganancia nos procura la nsa católica, por ventajas que nos acarr? El estudio del clasicismo nos impon obligación de escudriñar las frases, mismos, locuciones vivas y elegantes, aquellos acicalados ingenios inventar para usarlas como ellos las usaron en fecundos escritos. Así mostraremos por a la honra de la patria; de la contra, seremos menguados patriotas.

JUAN MIR, S. J.

RESISTENCIA ORTODOXA

Contra la prensa impía

(SIGLOS XIX Y XX)

Capítulo interesantísimo e intructivo, y que todavía está por escribir, es el de la resistencia ortodoxa contra la prensa impía, desde los albores del siglo XIX, hasta los días que alcanzamos.

Nacida en las infaustas Cortes de Cádiz, de padres afrancesados y liberalizantes; amantada luego a los pechos de la Revolución en las barricadas; crecida y vigorizada al abrigo de un régimen libertario y anarquizante; puede afirmarse que la prensa impía llegó al apogeo de su mayor edad arrullada por los cantos de La Marsellesa, en la famosa Septembrina; y, en infame consorcio con los revolucionarios y liberales de toda laya, abortó legión de hijos de infamia que, en alas del periódico sectario, recorrieron España, como portavoces de todos los errores, destemplanzas y proccidades hoy en boga para ruína y perdición de lo castizo e indígena del espíritu tradicional español.

Días de ignominia fueron para España los que inmediatamente siguieron al glorioso levantamiento de la Independencia. El nativo y peculiar carácter de la raza—noble y religioso a la vez—sufrió quebranto de muerte en las malhadadas Cortes gaditanas, del año 12, entre los regodeos de desbocada impiedad de los Argüelles, Gallardos, Quintanas y otros cien, la mayor parte de ellos sólo conocidos por sus desplantes atrabiliarios contra la Religión de nuestros mayores. La prensa católica batalladora no había nacido aún, pero fué su providencial precursor un campeón de la fé, cuyo nombre hay que saludar con respecto y veneración a la vez: el P. Alvarado. Sin precedentes de fama, sin deslumbrante brillo de estilo, pero armado de la impenetrable coraza de la lógica, rompió el primero las hostilidades, en la arena del periodismo militante, contra el liberalismo, a la sazón naciente, y dejó en sus famosísimas Cartas de un filósofo rancho las armas de más recio temple que manejó brazo católico antes de Balmes. De Alvarado recibe éste la maza de Alcides que fué en sus manos cetro de gloria con que se levantó con la hegemonía intelectual de España. Toda ella pensó con él, y su magisterio ha sobrevivido a su muerte. Balmes, periodista católico, es tan admirable, si no más, como Balmes autor de El Criterio o de la Filosofía fundamental.

Nadie mejor que él demostró con la experiencia propia lo que puede un hombre armado de una pluma y una hoja de papel. Balmes luchó por todo un ejército de periodistas; y pensó por cuenta propia cuando nadie pensaba, como dice Menéndez y Pelayo, ni por la propia ni por la ajena. A nadie debe más la prensa católica, ni tanto siquiera, como al gran filósofo de Vich. Y aun, si caso se hubiera hecho de sus orientaciones, España entera tendría que agradecerle la mejor solución al problema dinástico que no han podido resolver dos guerras civiles, ni torrentes de sangre derramada en los campos de batalla. Balmes fué el verdadero creador de la prensa católica batalladora de España; él la levantó de su infantil postración; él la orientó por el sendero de la ortodoxia; él la acreditó ante propios y extraños, después de adoctrinarla en el lenguaje de la razón y del sentido común; él, finalmente, le enseñó a resolver los más abstrusos problemas político-religiosos, dictándole las eternas leyes de la filosofía de la Historia que son y serán el Doctrinal de la regeneración de España. A haber alcanzado Balmes días más próximos a los nuestros, su pluma hubiera sido el mejor muro de contención de aquella avenida de errores y obscenidades que infestaron la Península en el turbulento período de las Constituyentes.

Nunca como entonces pasó nuestra patria por trances más amargos. La prensa impía ejercía la dictadura moral y política de España. Por boca de sus muñidores, educados en la escuela de la filosofía heterodoxa de Hegel y de Kant, vomitaba las más absurdas heregias, al paso que barrrenaba los fundamentos en que estriba la Sociedad, con la piqueta destructora de todo principio de moralidad y de justicia. Mateos Gago, Manterola, Nocedal (padre), Gabino Tejado, Villoslada, Selgas, Aparisi y Guijarro y otros cien midieron con fortuna sus armas en la prensa católica.

El satírico Padre Cobos hizo reír a toda una generación de españoles a costa de los progresistas y liberales. Más tarde, y en tiempos cercanos a los nuestros, una legión de soldados de la pluma surgió en defensa de nuestras sacrosantas creencias. Don León Carbonero y Sol, desde La Cruz; Sardá y

Salvany, desde La Revista Popular; Clavara, desde su popularísima Lectura; Alarcón y Coloma, desde su Mensajero; Nocedal (Ramón), desde El Siglo Futuro y el famoso Eneas desde El Correo Español; batallaron los más reñidos encuentros contra la sectaria avalancha de saltadores de la pluma que, desde las avanzadas de la prensa revolucionaria, cañoneaban el alcázar de nuestra Religión.

Pero, a pesar de la brava resistencia de aquellos adalides del Catolicismo, es lo cierto que la prensa impía, al hacer el balance de cuentas, a fines del siglo XIX, apuntaba en su Haber un superavit que ni en los mejores tiempos vislumbró nuestra prensa, acostumbrada a vivir al día y con estrechechas económicas cada vez más oprimentes. No me detendré en averiguar ahora las causas del hecho; baste alegarlo. Otros averiguarán si ello fué debido a falta de adaptación de nuestra prensa, o a la dejadez característica de los católicos españoles, o a carencia de espíritu de sacrificio o a sobra de egoísmo y ta-cañería.

Hay motivos, con todo, para abrir nuestro corazón a la esperanza. A despecho de la impiedad, fomentada por las transacciones y mimos del Poder, la prensa católica ha progresado notablemente en nuestros tiempos, y, desde la guerra europea acá, ha quintuplicado sus lectores, reclutándolos entre los antiguos abonados a la prensa liberal y republicana. Apuntemos de paso que las aficiones aliadófilas de ésta, en pugna con el sentir del pueblo español, han contribuido mucho a estarle lectores y simpatías. En cambio, la prensa católica va más y más en auge. Al frente de la ciencia española están las revistas católicas Razón y Fé e Ibérica, dirigidas por jesuitas; La Ciencia Tomista, escrita por dominicos; La Ciudad de Dios, publicada por los religiosos agustinos del Escorial; y Estudios Franciscanos que redactan los capuchinos de España; El Mensajero, Flores y Espinas, España y América, La Hormiga de Oro y La Lectura Dominical, son revistas amenas e ilustradas que de día en día se van abriendo más benévola entrada en los hogares católicos. En el terreno social no hay revistas sectarias que de cien leguas puedan compararse en mérito con las nuestras: La Paz Social, Revista católica de cuestiones sociales y Revista social hispano americana.

A este movimiento ascensional de nuestra prensa han contribuido plumas tan bien cortadas como las de Severino Aznar y Le Brun, de Máximo y de Peñaflor, de Cirici Ventalló y del Dr. Arce, de Desperdicios y de Curro Vargas, de Armando Guerra y de Martín Mengod, de Norberto Torcal y Yáñez, de Quirze de Oliva, y otros que en El Correo Español, El Siglo Futuro, El Debate, El Correo Catalán y La Gaceta del Norte se han mostrado eximios paladines de la buena causa. Injusticia sería no tributar un cariñoso recuerdo a los P. P. Dueso y Vilaríño, y principalmente al maestro de periodistas, doctor López Peáez, verdaderos caudillos de la prensa católica actual. Aun sin salir del recinto de nuestra ciudad, son acreedores a toda admiración y elogio cuatro periodistas-cumbres, plumas de oro y cabezas bien orientadas: Mn. Bellpuig, Constante, D. Francisco Mestre y el maestro de los plumíferos tortosinos: el canónigo Matamoros.

Al consolador desenvolvimiento de la prensa católica ha correspondido inevitablemente una decadencia correlativa de la prensa hostil a la Iglesia. Las listas de suscripción de El Liberal, El Herald y El Imparcial han sufrido restas aterradoras e irreparables. El País va tan de capa caída que no pasa día sin lamentar la bancarrota de su influjo entre las masas proletarias y el descenso rápido y aterrador de sus en otros tiempos pingües ingresos. Dicho se está que la prensa impía de retaguardia para va todavía peor.

La prensa católica, que apenas existía como germen imperceptible en el primer tercio del siglo XIX, ve hoy alborear el día de su triunfo y reinado merced al apoyo decidido y unánime de los beneméritos Prelados y a la cooperación y propaganda de Prensa Asociada que tan ópimos frutos está llamada a producir, merced a la incansable actividad y talento organizador del P. Dueso.

Contribuyamos todos a acelerar la hora en que nuestra prensa oriente a la opinión pública de España. Sabido es que el punto de apoyo que Arquímedes requería para mover el mundo, es hoy la prensa. Procuremos a la nuestra colaboración, suscripciones y anuncios, pues de eso vive. No consistamos que vegete en la miseria, ni seamos tan crueles que le exijamos milagros de información mientras tengamos para ella cerrado el bolsillo a cal y canto. Solo siendo generosos los católicos llegará nuestra prensa a ser el medio más adecuado de propaganda católica so-

cial y el propulsor más eficaz de la regeneración de España.

ENRIQUE BAYERRI.

Tortosa, Junio 1916.

DE LUENGAS TIERRAS

A no pocos ha sorprendido la catástrofe mejicana; creían que Méjico, habiendo entrado francamente por los caminos de la civilización moderna, estaba ya a cubierto de los vaivenes revolucionarios.

En realidad, nuestro estupor proviene del olvido de la ley de causalidad, que lo mismo se cumple en la naturaleza física que en los hechos sociales.

Méjico estaba admirablemente preparado para una revolución como la que le está devorando, y a esta preparación han contribuido todos, tirios y troyanos.

Se puede mantener en pie un edificio sin brazos? ¿Dejará de desplomarse una casa sin vigorosa trabazón entre sus partes? Pues he aquí lo que era Méjico. Tras de aquellos vibrantes y fascinadoras corizas se escondía un castillo de naipes, un estado sin Dios, una sociedad desmoralizada, unas escuelas bárbaramente ateas, una feroz hostilidad contra la Iglesia, un cuerpo social descomulgado.

¿A qué se debía todo ello? En buena parte a la prensa jacobina o simplemente liberal, no menos que a la pornográfica o lijera, que desde años atrás, y tal vez con la ayuda inconsciente de los mismos católicos, venía socavando los fundamentos de la sociedad y aflojando los lazos sociales. Una vez encendida la hoguera, esa misma prensa sopló con violencia hasta adquirir el incendio las proporciones colosales que ahora nos aterran.

—Pero ¿no había en Méjico prensa católica?—se me preguntará.

—La había, sí, pero insuficiente para contener el empuje de la prensa sectaria. Hoy la prensa católica ha desaparecido por completo, aniquilada por la revolución triunfante.

Los católicos no se dieron cuenta del peligro hasta que se vieron envueltos en él. Nunca se ha protegido debidamente al periódico católico. Las clases conservadoras, esas mismas clases que ahora lloran a lágrima viva los estragos de la revolución, con el pretexto de la información, del grabado o de la baratura, se iban tras del periódico sectario y la revista pornográfica, mientras abandonaban en el arroyo las publicaciones católicas.

Y en el pecado llevan la penitencia. ¿Escarmentaremos nosotros en cabeza ajena.

VICENTE R. NADAL,
Canónigo.

NUESTRA OFRENDA

ENMOHECIDA ya nuestra pluma periodística, por circunstancias de la vida, hoy nos vemos obligados, por un deber ineludible, a quitarla el moño para dedicar nuestra humilde y pobre ofrenda a la PRENSA CATÓLICA en su PRIMER DIADA, pero ofrenda sincera y entusiástica, que hacemos de buen grado por los altísimos fines que persiguen sus beneméritos inspiradores, que han merecido ya a priori la aprobación y bendición de Su Santidad el Papa y de todo el Episcopado Español.

A la voz de mando ¡presentes! dada por nuestros Jefes espirituales y políticos, el 4 de Agosto de 1889 nos lanzamos a la lucha del periodismo por medio de *El Semanario de Tortosa*, gritando ¡presentes! a todos los imitadores de *Lucifer*, riñendo contra todos ellos continuas batallas hasta el 3 de Abril de 1891, en que redoblando nuestros esfuerzos e insinuando la entonces nueva recomendación del inmortal León XIII, promulgada en 3 de Marzo del propio año 1891, para *desenmascarar las perfidias del enemigo, evitar el contagio de sus errores y propagar el deber y la virtud*, convertimos nuestro semanario en publicación diaria titulada *El Estandarte Católico*.

Doce años consecutivos, sin un momento de desmayo, siempre animosos, peleamos contra los enemigos de Cristo y de su Iglesia, alentados por las luminosas enseñanzas que emanaban del Vaticano y teniendo por maestros, después del propio Diocesano, a los insignes Gago, Ezenarro, Casas y Souto, Metola, Fonseca, Necedal, Sardá y Salvany y otros que ya, afortunados, gozan en el Cielo el premio merecido.

Sinsabores, disgustos, persecuciones, ca-

lumnias, todo género de desdichas hallamos en el espinoso camino recorrido; pero, gracias a Dios, en ese no corto combate periodístico logramos robustecer nuestra fe cristiana en toda su integridad, que vale más que todos los honores humanos.

Cuando el Papa y los Obispos de todo el mundo han recomendado en todo tiempo la prensa católica, indudablemente es necesaria su existencia. Hay, pues, que animar a nuestra juventud católica, y recordarla aquellas memorables palabras del santo Pío IX a un personaje español que pretendía, el muy hipócrita, imponer silencio a los periodistas católicos: «que callen, dijo el Pontífice, los periódicos malos y yo haré callar la prensa católica».

Débase, por tanto, sostener la buena prensa; y no acobardarse ni amilanarse los periodistas católicos con el pretexto de cualquier tropiezo; si no luchar siempre con valor por la causa de Dios, que casi siempre lleva la señal de la tribulación, pero el Señor se encarga de asegurar la victoria.

Y por obra tan santa bien puede hacerse cualquier sacrificio. Los que tienen talento deben emplearlo en este servicio consagrado a Dios, y los que poseen riquezas desprenderse de alguna parte de ellas para ayudar a tal empresa; debiendo considerar los ricos que además trabajan en provecho propio, pues sin el dique de la Religión bien pronto prevalecerían los disolventes principios del socialismo impío, formándose una masa común; y ricos y pobres estarían sometidos a un reparto diario o semanal, y ya se ve que semejante porvenir nada tiene de halagüeño. El sistema es absurdo, pero esta doctrina disolvente la profesan, por desgracia, miles de obreros, y cuenta ya millones de prosélitos.

La lucha de la actual sociedad parece estar reducida en la prensa: en los dos bandos que se tienen jurada guerra a muerte; la virtud y el vicio; el catolicismo y la impiedad; Cristo y Lucifer. Muchos santos deben su gloria a la lectura y cuántos infelices su corrupción y embrutecimiento al periódico o al folletín. La envenenada pluma del impío destila falsas teorías, tergiversa hechos, desprecia la santidad de la familia, no respetando diques ni barreras en su fatal obra, es el eje sobre el que gira la malhadada libertad moderna.

Frutos y muy amargos de esa libertad en nuestra España de un siglo a esta parte, fué la conculcación de derechos sagrados, como la incautación de los bienes de la Iglesia, patrimonio a la vez del pueblo; y consumado el escándalo había de resultar lo que la Iglesia prevenía, esto es, el pauperismo, y tras el pauperismo muchedumbres increíbles y hambrientas han proyectado destruir la sociedad y asentarla sobre el caos de la barbarie y de la anarquía, pretepidiendo sumir al mundo en lagos de sangre.

Así como en otros tiempos los hijos de la Iglesia acudían solícitos a tomar parte en la obra gloriosa de las Cruzadas, también hoy debemos acudir al periódico que es el campo desde donde la moderna impiedad dispara sus tiros contra nuestra fe y nuestras creencias. Con el periódico debemos los católicos vindicar el honor y los derechos de la Iglesia, del Papa, del Episcopado, del Clero y también de los seglares cristianos y honrados, cuando sobre unos y otros la prensa impía quiere arrojar el fango de la calumnia o el lodo de la imputación falsa.

Para terminar, y como resumen de esta nuestra ofrenda a la PRENSA CATÓLICA en su PRIMER DIADA, diremos a los que sepan y puedan escribir que escriban, y a los que tengan dinero que lo den a los periódicos buenos.

AGUSTÍN LLASAT GUERRERO

Tortosa 28 Junio 1916.

DEL DIA

Aboniren. Inseriren.
Correspondiren

Estas tres palabras hemos querido escribir hoy para llenar nuestro cotidiano cometido.

Estas tres palabras valen por todo un curso de periodismo católico. Estas tres palabras han sido la base y el fundamento de toda la grandeza del catolicismo alemán.

Al principio del siglo XIX apenas era conocida la prensa católica en Alemania. Fué a mediados de siglo cuando surgió la figura del gran Ketteler, el Obispo periodista de Maguncia.

Ketteler renunciaba los esplendores de su baronía, y un alto puesto en la política de su país, a los primeros asomos del *Kulturkampf*. Dios le llamó al sacerdocio para en-

cender la antorcha del periodismo católico alemán. A poco de elevado a la silla episcopal pronunciaba una frase destinada a la inmortalidad: «Si San Pablo se levantara de su sepulcro se haría periodista».

La frase no cayó sobre rocas. Cien vicarios la recogían, en plena persecución, y trocados en plumas los hisopos constituían una falange aguerrida.

Los vicarios periodistas prepararon el camino real que había de conducir al humilde diputado hannoveriano, Windtorst, al primer puesto del Parlamento alemán, desde cuyo Centro, la *pequeña excelencia*, como llamaron sus paisanos a Windtorst, convertido en nuevo David, había de arrojar la certera pedrada a la frente del Goliath prusiano.

El brio de una prensa valiente y bien adiestrada hizo el milagro de la más grande y gloriosa de las reacciones religiosas que han presenciado los siglos.

En 1877 proclamaba el Príncipe de Bismark la plenitud de triunfo del *Kulturkampf*. En 1881 tomaba esoberbio Canciller el camino de Canosa y a u vez entraban en el Reichstag más de cien diputados católicos y el propio Emperador utón salía para Roma a rendir parias al Vaticano.

El catolicismo alemán había triunfado en toda la línea gracias a acción perseverante de la buena prensa.

A esa prensa la dieron vida tres palabras sacramentales, las tres palabras que hemos escrito a la cabeza de estas líneas.

Aboniren, Inseriren, Correspondiren.

Estas tres palabras fueron el tema constante en todos los congresos y asambleas de acción social católica.

En Friburgo, en Colonia, en Maguncia, en Coblenza, y en cuantas ciudades alemanas se reunieron, para luchar por la fe amenazada y perseguida, los Obispos, los abates diputados y los vicarios periodistas, pregonaron el deber ineludible é incusable de todo buen católico para con la prensa.

Todo católico debe ser suscriptor. Aboniren. Todo católico debe ser anunciante. Inseriren. Todo católico debe ser correspondiente.

Si los católicos españoles creen llegada la hora de imitar a los alemanes ya saben el camino que hay que seguir.

J. MATAMOROS.

Apuntes jurídicos

Los delitos de imprenta

AMABLEMENTE queridos, aportamos nuestro modesto concurso al brillante homenaje de esta publicación en honor del «Día de la fiesta de la Prensa Católica». Y aunque firmando la cuartilla tan sólo, demostraríamos ya nuestra adhesión a la idea, añadiremos brevemente sobre la materia que inicia el tomo con que encabezamos este pequeño trabajo.

Ninguna consideración necesitamos exponer para fijar la verdadera situación de nuestra prensa en orden al cumplimiento de la ley de Imprenta. En nuestros diarios, sin excepción, tienen responsabilidad perfectamente definida, que merece la acción de la Justicia, sin temor a ser castigados por otra culpa que el libre y la necesidad. Y es que el concepto a nuestros periodistas merece su misión apostólica, les lleva por caminos del respeto a la agena honorabilidad y les señala el lindero perfectamente definido que separa la crítica racional y justa, del ataque soez y grosero ánimo manifiesto de denigrar y calumniar. Por eso el periodista católico, ni rehuye la responsabilidad que de sus escritos se deriva, ni se ampara en la persona de un director irresponsable, o de un director de paja.

Y sin embargo, y se ha visto forzada a adoptar ciertas medidas que eviten la mixtificación de la prensa responsable, es decir, a evitar los ajuos que causan escándalo en la conciencia pública, y alienan a los autores a con nuevos delitos con el seguro de la libertad efectiva que alcanzan. Los hombres de tan amplia manera, que ningún incoherente ven en escupir la inmundicia de la prensa sobre Instituciones y particulares, pasarse luego cobardemente al abrigo del sortilegio legal, degradando hasta tal punto la consideración y respeto que el período debiera merecer, que nadie estima ya las campañas y discusiones como movidas de alto ideal del bien colectivo, sino jugues de pasiones bastarjas y de apetitos rastroindividuales.

Debieramos, pues, dedicarnos a la depuración de la prensa católica por medio de una efectiva aplicación de los castigos, no sobre las personas, sino sobre las personas que son responsables,

sino los autores reales, directos, del hecho punible. El abandono y la indiferencia con que se han mirado por los ofendidos los delitos de imprenta, y la acción inquisitiva de la Justicia, han determinado un predominio del más doloroso rutinismo en las funciones sustantivas. Y convendría, aún a trueque de sacrificios y trabajos, intervenir en los procesos para depurar las circunstancias que en cada caso concreto concurren, y que pueden darnos una orientación acerca del verdadero culpable. No hay derecho a que se estime como bastante para proceder contra él, la sola confesión de ser el autor de un escrito con ribetes filosóficos, y citas reveladoras, cuando menos, de una asiduidad en la lectura, hecho por quien a duras penas sí sabe pintar sus nombre y apellidos. La ley da medios y facultades para hacer las pruebas necesarias y conducentes a tal depuración. Y frecuentemente se han practicado con notorio éxito. ¿Podemos, pues, nosotros, abandonar el camino que aquella nos traza?

La ley de Imprenta, y sus disposiciones complementarias son excesivamente previsoras y restrictivas. Pero fuerza es confesar, que son equitativas tales disposiciones, e insustituibles, mientras las costumbres periodísticas no sean reformadas, elevándolas. Cerremos, pues, contra los industriales, los apaches de la pluma, buscando su reforma por el castigo, ya que no cabe la educación por el interés de clase.

F. TALLADA CACHOT.

Tortosa y Junio 916.

Crónica general

Mañana celebra su fiesta onomástica nuestro venerable Prelado doctor D. Pedro Rocamora y García.

La sumisión y el afecto verdaderamente filial que siempre hemos tenido para con nuestro Padre y Pastor, se aumenta hoy extraordinariamente al expresarle nuestra cariñosa felicitación, unida a las oraciones que elevamos al cielo para que conserve la preciosa vida de tan virtuoso como querido Prelado.

Dígnese aceptar la felicitación humilde de EL RESTAURADOR y de sus redactores y colaboradores y unirla a las muchas y valiosas que recibirá mañana con motivo de su fiesta patronímica.

La Comunión de mañana

La Misa de Comunión se celebrará a las siete y cuarto en punto, en el altar mayor de la Catedral, oficiando el Excmo. Sr. Obispo. Las asociaciones que concurren al acto deberán colocarse en la nave central, junto a las verjas de la vía sacra.

Para los escolares, niños y niñas se celebrará simultáneamente Misa de Comunión en la Real Capilla de la Santa Cinta.

La Capilla de música amenizará ambos piadosos actos, cantando escogidos motetes, con acompañamiento de órgano.

Velada Literaria

La velada literario-musical, en honor de la Prensa católica, se celebrará en el Claustro del Colegio de San Luis a las 5 y media de la tarde.

Esta noche y mañana se circularán las correspondientes invitaciones.

El programa de la velada resultará selecto y variadísimo.

Colecta a favor de la Prensa

En todos los actos de la fiesta de mañana habrá mesas petitorias, presididas por distinguidas señoras y señoritas católicas, para facilitar la colecta ordenada a favor de la Buena Prensa y ofrenda a Su Santidad.

Cuando ya estaba en prensa nuestro número extraordinario, hemos recibido algunos trabajos de amigos y colaboradores queridísimos, que venían destinados a publicarse en él. No ha sido, por tanto, preterición ni desduido el dejar de publicarlos.

Serán publicados en números sucesivos.

El doctor D. Valentín Carulla, rector de la Universidad de Barcelona llegará a esta ciudad pasado mañana, viernes, por la tarde, permaneciendo entre nosotros hasta el siguiente día a la hora del expreso con el que partirá hacia Amposta para visitar aquellas escuelas graduadas.

Ayer se reunió el Cabildo metropolitano de Tarragona y procedió a la elección de canónigo magistral, habiendo obtenido 17 votos el doctor don Antonio Ximénez Sanro-

ma, natural de aquella ciudad y catedrático de Teología dogmática y moral del Seminario. Estudió la carrera eclesiástica en la Universidad Gregoriana de Roma. Tomaron parte en la votación 22 canónigos y el señor Arzobispo, quien tiene derecho a cinco votos.

— Por la guardia civil de Tivisa ha sido detenida, por delito de imprenta, una mujer llamada Teresa Batlle, reclamada por el juzgado de instrucción militar.

Religiosas

La Rda. Comunidad de las Siervas de Jesús obsequiará, el próximo viernes, al Sagrado Corazón de Jesús con los siguientes cultos:

Por la mañana, a las 7, misa de Comunidad en la que se distribuirá la Sagrada Comunión a los fieles; a las ocho y media misa solemne cantada por la Rda. Comunidad, y en la que oficiará el Ldo. D. Buenaventura Pallarés.

La función de la tarde dará principio a las 6; se expondrá a S. D. M., se cantará el trisagio, estando el sermón a cargo de un Padre de la Compañía de Jesús.

Es de esperar se verán dichos actos muy concurridos dada la devoción que profesa el pueblo católico de Tortosa al Delfico Corazón de Jesús.

—El Apostolado de la Oración de Ferrería y San Vicente dedica solemnes cultos al Sagrado corazón de Jesús que empezarán mañana, festividad de San Pedro a las siete y media con misa solemne, exposición del Santísimo y comunión general.

Por la tarde a las cuatro, ejercicios del mes de junio, sermón por un padre de la Compañía de Jesús, procesión con el Santísimo y acto de consagración del Corazón de Jesús.

—Mañana, festividad de San Pedro, en el Colegio de los HH. de las Escuelas Cristianas, se celebrará una solemne misa a las 10 de la mañana, a la que se ruega asistan todos los antiguos alumnos del citado Colegio.

—Solemnes cultos con que las religiosas Teresianas del El Jesús obsequiarán al Sagrado Corazón de Jesús el próximo sábado.

Misa de Comunidad a las siete, cantándose la solemne a las nueve; por la tarde a las cinco trisagio, sermón por el doctor don Domingo Audí, Párroco de Santiago, reserva, oficiando de Preste el M. I. Sr. D. Benjamín Miñana, Director General de Vocaciones Eclesiásticas.

—Solemnes cultos en el Templo de Reparación.—El próximo viernes, día 30, fiesta del Sagrado Corazón de Jesús, se celebrarán en dicho Templo los cultos siguientes:

Por la mañana a las siete menos cuarto, se dirá Misa de Comunión con fervorín, después de ella se expondrá S. D. M., hasta las doce, y se celebrarán Misas, una inmediatamente después de la Exposición, continuando a las 9, 10 y 11 y 12.

Por la tarde a las cinco y media Trisagio cantado, ejercicios del mes, sermón por el Rdo. P. Santiago Riba, S. J. letrilla, bendición y solemne reserva.

Ultima hora MADRID

Consejo de ministros

Se ha celebrado consejo de Ministros. Se han ocupado principalmente de las pretensiones de la comisión de Zaragoza compuesta de entidades del Comercio y la Industria.

Una comisión creada del seno del Gobierno resolvió atender todas las reclamaciones dictando algunas medidas, una de las cuales es el abaratamiento de los fletes del carbón.

El Sr. Alba también se mostró partidario de que se les atiendan.

La comisión conferenció con todos los ministros, recibiendo impresiones satisfactorias.

Comisionados

Han llegado a esta Corte varios representantes de Vizcaya uniéndose a los que ya se encontraban en esta para resolver el conflicto de aquella región.

Pidiendo derribo

El presidente de la Liga Nacional de Cádiz ha celebrado una conferencia con el Conde para tratar del derribo de las murallas.

BARCELONA Globo que cae

Ha caído cerca de esta capital un globo que se elevó de Vitoria. El capitán que lo tripulaba ha resultado con una pierna fracturada.

Casa MORESO

CALZADO DE SPORT DE LONA BLANCA Y COLOR CON SUELA DE LEGÍTIMO CÁÑAMO, PARA PLAYA, CAMPO Y PASEO.

Zapatos tipo *Tennis* de lona con suela de caucho, legítimos de procedencia inglesa, acompañando a cada calzado su marchamo de fábrica.

Zapatillas de diversas clases para el descanso de los pies, así sencillas como el lujo.

CALZADO PARA CABALLERO, TIPO AMERICANO MARCA «AXULF» EXCLUSIVO PARA ESTA CASA

Calzaditos cosidos higiénicos para niños de primeras edades.
CALZADOS PARA PRIMERA COMUNIÓN

Botas altas tipo «Japones» diversas clases para señora.

Polainas de cuero color y negro tipo «Leggis», «Boer» y diferentes clases en cuero y lona.

CHANCLOS DE GOMA MARCA «BOSTON» Y CLASE ESPECIAL PARA TACONES ALTOS PARA CALZADO DE SEÑORA

Crema, barnices y líquidos, cepillos, almohadillas, paños, gamuzas y aparatos para la limpieza del calzado negro, color, lona y gacela, tacones de goma diferentes marcas, lazos y hebillas de adorno, cordones, cintas, etc.

Esta casa recibe continuamente los últimos modelos de calzado y adornos nuevos al mismo, procedentes de las mejores casas productoras que van a la vanguardia de los últimos figurines en el difícil arte de la Zapatería.

La casa MORESO se distingue por su factura en cuantas clases expende por ser donacionaria para la venta de los mismos en esta plaza.

Moreso, Angel, 15, (bajo el porche)

Vinos de misa, de la casa Corbella.--Tivisa

Esta casa ofrece a los señores sacerdotes que nos quieren honrar con sus pedidos la mayor garantía y absoluta pureza de sus vinos, al cual efecto selecciona las mejores cosechas de los viñedos. Para los pedidos dirigirse al Rdo. D. Juan Calderó, de Tortosa. Muestras a disposición de los señores sacerdotes que las pidan.

Blanqueo de Cera y
Fábrica de Velas
Blandones y hachas

DE

JUAN B. PENALBA

ALBAIDA
(VALENCIA)

Especialidad en la Cera pura de Abejas para el culto católico
: Rizados y Pinzados, trabajo exclusivo de esta casa :
: Incienso, Lágrima Puro : :



Vidal, Bataller y C.ª - JATIVA (Valencia)

Las más puras - Las de elaboración más esmerada - Las de mayor limpieza al arder - Las que no derraman ni gotean - Las de mayor duración

CALIDADES Y PRECIOS:

Superior	— Para la Celebración	4,65 pta kilo
Litúrgica 1.ª	>	4,00 >
Segunda 2.ª	> Exposición	3,25 >
Especial 3.ª	> Esplendor	2,50 >
Cuarta 4.ª	> Iluminación	2,00 >

Libres de portes y envases en pedidos mayores de 35 kilos. Como muestra se remiten también libres de portes y envases, paquete de 5 kilos, a quien lo solicite.

Trajes talares

Alfonso López y Compañía

Carrera San Jerónimo, 12

Madrid (antes Valladolid)

Casa preferida por sus condiciones.

Taller de Orfebrería y objetos de Iglesia

☾ Cálices, Custodias, Coronas, etc. ☽

==== JOSÉ VILAPLANA ====

☐ trabaja para la Catedral y muchas parroquias de la Diócesis de Tortosa ☐
Especialidad en toda clase de dorados al fuego y al galvánico, y plateados de todas clases : : : : : :

Valencia--Calle del Padre Jofré, 8 bajos

Gran Fábrica de velas de cera, cirios y bujías esteáricas rovida a vapor

M. Arrufat y Albiol.-VILLAREAL

DSPACHO: Calle de la Torre, núm. 3 - Castellón

Elaboración perfecta en cirios de todas clases y colores, pesos y medidas que se desee.

Blandones para funerales y hachas para entierros

ESPECIALIDAD EN RIZADOS Y PINZADOS

FABRICACIÓN DE TODA CLASE DE BUJÍAS Y CIRIOS ESTEÁRICOS

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE BUENOS AIRES

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2 y de Montevideo el 3.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA MEJICO

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

LINEA DE CUBA MEJICO

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana, y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, San Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello, y La Guayra. Se admite pasaje y carga con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrros, Cartagena de Indias, Maracaldo, Coro, Cumaná, Caorupano, Trinidad y puertos del Pacífico.

LINEA DE FILIPINAS

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena y Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, o sea: 7 Enero, 4 Febrero, 3 y 31 Marzo, 28 Abril, 26 Mayo, 23 Junio, 21 Julio, 18 Agosto, 15 Septiembre, 13 Octubre, 10 Noviembre, y 8 Diciembre; para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore, Ilo Ilo, y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, o sea: 25 Enero, 22 Febrero, 21 Marzo, 18 Abril, 18 Mayo, 13 Junio, 11 Julio, 8 Agosto, 5 Septiembre, 5 Octubre, 2 y 30 Noviembre y 28 Diciembre, para Singapore y demás escalas intermedias que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra China y Japón y Australia.

LINEA DE FERNANDO POO

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tánger, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa. Regreso de Fernando Poo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

LINEA BRASIL-PLATA

Servicio mensual saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón el 13, de Coruña el 14 de Vigo el 15, de Lisboa el 16 y de Cádiz el 19, para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 12 para Montevideo, Santos, Rio Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y a y pasaje quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado. Como ha acreditado en todo servicio todos los vapores tienen Telegrafía sin Hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.
AGENCIA DE TORTOSA RAMÓN VERA OIL.

Lliga del Bon Mot

Útil para los propagandistas

LIBROS Y FOLLETOS:

- «La Lliga del Bon Mot», per Ivon L'Escop.—1'50 pesetas ejemplar.
- «E Bon Mot» y el «Proletariats Agrícoles», per Ivon L'Escop.—0'50 pesetas ejemplar.
- «En Jan Marçall» y «Lliga del Bon Mot» 0'35 >
- «La Basílica», por D. Juli Chillida 1'50 >
- «Crònica del Sant Nemesi» opusculo en catalán 0'15 >
- Estampas «Cruza a contra la blasfèmia» en catalán y en castellano a 1'50 pesetas el cien.
- Postales «San Cornet», suecas una diez céntimos, colección de nueve a 0'40 cts.

LETREROS:

- En metal esmaltado «Parleu bé si us plau» y «S' rüega hablen bien» 24 1/2x6 a 0'25 cts. uno y 17 pesetas ciento.
- «No renegueu».—En cartulina tres pesetas cien y en papel a 1'50 pesetas cien.
- Magníficos carteles en colores de 77x110 cm. propios para escuelas a 1'50 pesetas uno.
- Carteles en buen cartón con la imagen del Sagrado Corazón a 1 peseta veinte y a cuatro el cien.

REVISTAS:

- «Cultura y Religión».—Revista quincenal, órgano de la «Lliga contra la blasfèmia», de Murcia.
- «La Cruzada», publicación, órgano de la Lliga de Logroño.—Se admiten suscripciones.
- Hay además Opúsculos, Himnos, Caricaturas, Hojas de propaganda, etc., etc.
- Depósito general en Tortosa: Delegación de la «Lliga del Bon Mot», calle Gil de Federich, número 11, pral. De nueve a once de la mañana y de dos a cuatro de la tarde, los días festivos por la mañana de nueve a doce tan solo.

JUVICE PARIS

DENTÍFICOS

POLYOS PASTA ELIXIR

Científicamente preparados - Completamente solubles - Agradables al uso

Conservan los dientes blancos, las encías fuertes, la mucosa sana

Baños Minerales de Ntra.Sra. de Lidon

Villavieja

Domingo Glore

Situados en la P. Constitucion. Frente a la Iglesia

Aguas minero-medicinales ricas en el reumatismo en todas sus formas, gota, migrañas, paraplegias, fracturas mal consolidadas y cuantos procesos determinados por el artrismo y enfermedades de la matriz.

NOTAS.—U. carruaje del establecimiento espera a los Sres. Bñstas en la estación de Ntra. llegada de todos los trenes.

En el Bañario hay habitaciones cómodamente instaladas, con cocinas independientes a precios muy económicos